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on peut marcher à pied 

on peut faire de la  gym

on peut faire des défis  sporti fs

Al ler  voir  une exposit ion de tableaux

Aller  au zoo

L’ î le  de Ré

Au Puy du fou

Le partage
Le partage c’est  faire des choses ensemble.

Le sport  fait  du bien au corps.

Pour faire du sport  :

Un défi  c’est  montrer aux autres que l ’on peut faire des choses dif f ic i les.  

Les sort ies font du bien pour s’aérer la  tête.

Les sort ies rendent heureux.

On peut faire des visites :

On peut rencontrer des bikers.

Les bikers sont des groupes de motards.

On peut part ir  en week-end à :

Les bénévoles sont là  pour vous faire découvrir  les sports et  les sort ies.

Les bénévoles sont là  pour vous faire découvrir  la  force en vous.

Les bénévoles sont des personnes qui  ne touchent pas de salaire.

ON VOUS ATTEND POUR LES SORTIES ET LE SPORT EN 2022
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EDITORIAL - MICHEL STAROZINSKI
PRÉSIDENT DE L'AGAPEI

AgaPei  

AG I R  AV EC  AMIS ,  PARENTS  E T  PRO F E SS I ONNE L S

 POUR  L E S  P ERSONNES  EN  S I T UA T I ON  DE  HAND I CAP

Depuis plusieurs années, les Adapei de Haute-Garonne et du Tarn participaient à l’Opérations Brioches, cette
grande opération de solidarité, que l’Unapei, notre union nationale qui fédère plus de 500 associations du
Mouvement Parental, organise tous les ans.
Chaque mois d’octobre en effet, les associations participantes cherchent à vendre un maximum de brioches dans le
but de récolter des fonds pour financer des projets au profit exclusif des personnes que nous accueillons.
Les plus anciens se souviennent aussi qu’en 1980, l’Adapei du Gers, ayant acquis le Domaine du Château
d’Espagnet, belle chartreuse du XVIIème siècle, ne s’est pas résignée à la fermeture administrative du domaine. 
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La DDASS de l’époque l’avait en effet décidée, malgré le magnifique cadre, en pleine campagne, arboré de cèdres, de
chênes et d’autres essences sans doute multiséculaires et cette vue remarquable sur les paysages environnants. Mais les
locaux, certes chargés d’histoire, étaient de plus en plus vétustes, et la DDASS ne pouvait accepter les dépenses liées aux
travaux devenus indispensables.
Devant l’ampleur de ces derniers, l’Adapei du Gers a alors eu l’idée géniale d’organiser une « Opération Brioches » début
1981, en plein hiver, et a réussi à mobiliser 4000 volontaires dans tout le département, qui ont réussi à vendre pas moins
de 50 000 brioches. Je ne comprends toujours pas comment ils y sont arrivés ! Mais grâce à ces brioches, les travaux,
énormes, ont pu être engagés, de vrais programmes éducatifs ont pu être mis en place, le personnel a pu suivre les
formations nécessaires, des véhicules ont pu être achetés permettant ainsi des sorties hors les murs. Et le Domaine
d’Espagnet a donc ainsi été sauvé ! 

Journée des associations solidaires - Toulouse

Bénévoles de l'opération Brioches - Haute-Garonne
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Je tenais à rappeler cet épisode de notre histoire, sans doute oublié par la plupart d’entre nous, mais qui met en évidence
ce qui peut être fait par une mobilisation massive de militants, Parents, Professionnels, Personnes accompagnées, tous
ensemble, quand ils unissent leurs forces pour une cause commune !
Depuis 40 ans, les politiques ont bien sûr évolué et les Opérations Brioches servent essentiellement à financer des projets
tournés vers les loisirs, le sport, la culture, ces activités que d’aucuns jugent non essentielles et qui restent difficilement
finançables par nos financeurs traditionnels que sont l’Agence Régionale de Santé et les Conseils Départementaux. Il en
est de même pour certaines thérapies en devenir comme la médiation animale ou les salles Snoezelen, espaces
multisensoriels qui apportent beaucoup, aux personnes autistes en particulier, qui peuvent s’y détendre ou y être
stimulées à travers leurs cinq sens.

C’EST EN EFFET ENVIRON 30 000 BRIOCHES 

QUI ONT ÉTÉ VENDUES SUR LE TERRITOIRE DE L’AGAPEI !
Savoir combien de brioches ont été vendues sur telle ou telle partie de ce vaste territoire présente peu d’intérêt et je
préfère donc en rester à ce nombre de 30 000.
De plus, si les projets financés par le résultat de cette Opération Brioches vont bien sûr profiter au plus grand nombre de
personnes accompagnées par l’AgaPei au sein des Unités de Gestion de chacun des départements, ce résultat ne sera pas
partagé en fonction du nombre de brioches vendues dans chacun de ces départements, mais, de façon beaucoup plus
solidaire, en fonction du nombre de personnes qui y sont accompagnées. Le bénéfice de la vente de ces 30 000 brioches
sera donc réparti, quel que soit le nombre de brioches vendues sur chacun donc, selon la clé de répartition suivante :

Haute-Garonne : 52%         Gers : 16,5%          Tarn : 31,5%

BILAN DE L'OPÉRATION BRIOCHES
Remercier individuellement tous nos partenaires à travers ces lignes serait trop long, mais je tiens à remercier
globalement les dizaines de mairies, de magasins, d’entreprises, d’associations, qui nous ont permis de vendre autant de
brioches, et les milliers de personnes qui les ont achetées.

Et depuis cette lointaine époque, les Adapei citées et l’Agapei, cette association de gestion qu’elles avaient créée pour
gérer leurs établissements, ont disparu lorsqu’elles ont fusionné mi-2019 pour donner naissance à l’AgaPei, notre
association actuelle. L’AgaPei a donc organisé cette année, pour la première fois, une Opération Brioches unique, sur
l’ensemble de son territoire, qui s’appuyait bien sûr sur les territoires départementaux pour mettre en œuvre toutes les
actions locales.
Alors qu’en 2020, année où l’Opération Brioches n’a eu lieu qu’en Haute-Garonne, la crise sanitaire n’a pas permis de tenir
des points de vente sur des marchés, des centres commerciaux, des entreprises, …, l’OB 2021 a organisé une centaine de
points de vente à travers nos départements, et a reçu près de 500 commandes de brioches, commandes allant d’une ou
deux brioches pour des particuliers à plusieurs milliers de brioches pour certaines entreprises ou mairies.
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Compte tenu  de la nouveauté gersoise de participer à l'Opération Brioches pour la première fois depuis l'épisode de 1981
rappelé plus haut, un zoom sur cette opération dans le Gers est présenté plus loin dans ce journal.



3

Je donne d’ores et déjà rendez-vous à tous pour la prochaine Opération Brioches, en octobre 2022, et plus tôt, à
tous les partenaires et bénévoles de l’OB 2021 pour une soirée sympathique dès que les conditions sanitaires le
permettront et pour laquelle les informations et les invitations seront envoyées sous peu.

LA SITUATION DANS NOS ÉTABLISSEMENTS
Après des vélos adaptés, des instruments de musique, une bibliothèque, des animaux et des enclos pour pratiquer la
médiation animale, un transporteur de fauteuil roulant motorisé, des salles Snoezelen, des équipements audio ou vidéo,
d’un parcours sensoriel extérieur, des tableaux numériques interactifs, des babyfoots et autres flippers, des vacances et
autres sorties pour les personnes qui en ont le plus besoin, des terrains de sport, d’une salle d’activités et de bien-être,
les résultats ci-dessus permettront dès les prochaine mois, de financer :

La poursuite des projets d’aménagement d’espaces de médiation animale, 
L’achat d’équipements et de prestations de bien-être, de santé et de loisir, comme : De nouvelles Salles
Snoezelen, une salle d’activités physiques et de détente, des parcours santé adaptés, des prestations d’art-
thérapie, de musicothérapie, de soins esthétiques, d’activités physiques adaptées 

L’aide à la participation à Pyrhando (traversée des Pyrénées d’est en ouest en relais par des équipes de
personnes handicapées)
Des vacances pour les personnes les plus démunies. 
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Voilà plusieurs années déjà que le thème de la transformation de l’offre médico-sociale à destination des Personnes
en situation de Handicap irrigue les Politiques Publiques nationales et territoriales. 
Le rythme et l’intensité du sujet se sont accélérés depuis 2017 avec la circulaire du 2 mai, puis la définition du Plan
d’Action ministériel « Ambition Transformation 2019-2022 » et l’installation du « Comité National de Pilotage de la
Transformation de l’Offre d’Accompagnement » concrétisant une véritable politique publique dédiée intégrant
objectifs et indicateurs de mesure.
Ce « coup d’accélérateur » de l’action publique a pour objectif de traduire dans les faits le projet de société inclusive
auquel la grande majorité des acteurs du secteur du Handicap souscrivent. En revanche, le niveau des objectifs et la
rapidité du calendrier de mise en œuvre prescrits aux gestionnaires tels que l’AgaPei pour transformer leur offre a
pu générer un sentiment d’inquiétude, voire d’incompréhension quant à la faisabilité de ce qui leur était demandé. 
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APPROCHE SUR 

LA TRANSFORMATION DE L'OFFRE 
SÉBASTIEN POMMIER DIRECTEUR GÉNÉRAL DE L'AGAPEI

Concrètement, quatre objectifs stratégiques ont été identifiés afin de mettre en œuvre ce mouvement de transformation : 

Prévenir les ruptures de parcours, l’absence ou l’inadéquation des solutions aux besoins et aspirations des
Personnes en situation de Handicap. 
En lien avec la démarche « Réponse Accompagnée Pour Tous », il s’agit de proposer des réponses alternatives
aux Personnes sans solution, mais également de fluidifier les parcours et apporter une réponse aux besoins
insuffisamment couverts. 

1
2 Développer les réponses inclusives et faire évoluer les prestations de services pour mieux répondre aux besoins. 

La diversification de l’offre et le développement des accompagnements « hors les murs » doit permettre d’étayer
les accompagnements en milieu ordinaire et de proposer une palette de réponses alternatives à l’établissement. 
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Consolider une organisation territoriale intégrée au service de la fluidité des parcours de vie et de santé. 
La prise en compte de la pluralité des besoins et la mise en place d’un accompagnement adapté et cohérent,
passent nécessairement par une collaboration plus importante entre les acteurs d’un territoire, avec une «
fonction ressource » des ESMS(1).

4 Améliorer la qualité des accompagnements en favorisant l’adaptation des pratiques.
Il s’agit d’assurer la montée en compétences des professionnels par des formations et l’émergence de nouveaux
métiers mais également en mobilisant davantage les personnes concernées.

Ces quatre objectifs appellent à une recomposition rapide de l’offre que trois « marqueurs » prioritaires symbolisent tout
particulièrement.
Il s’agit de : 

Augmenter significativement la part des services dans l’offre médico-sociale pour atteindre 50 % en 2022, contre
33 % en 2017.

Réduire le taux d’occupation des places en ESMS PH enfants au titre de l’amendement CRETON de 20 % par an
entre 2017 et 2022 (soit un objectif de « disparition » à compter de 2023).

Augmenter le taux de scolarisation des enfants accompagnés en établissements, pour atteindre 80 % en 2022.

Banque d'images AgaPei

(1) Etablissements et services médico-sociaux
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Dans ce contexte, les enjeux qui sont les nôtres et auxquels l’AgaPei doit s’atteler sont les suivants : 

Renforcer l’individualisation de l’évaluation des besoins : les nouvelles pratiques d’individualisation des
accompagnements impliquent, pour nos établissements et services, une revue des pratiques et outils
d’évaluation individualisée des besoins. 
Cette revue doit permettre de définir et ajuster un socle de prestations adaptées au plus près des besoins
identifiés dans le but de permettre de développer au maximum les capacités des publics accompagnés. Elle
passe, à l’AgaPei, par une appropriation pleine et entière des travaux menés par le groupe de Travail National
SERAFIN PH au niveau des Projets d’Accompagnement Personnalisé et des Projets d’Etablissements/Services.

1

2
Recueillir systématiquement la satisfaction des bénéficiaires : dans ce contexte de transformation de l’offre, il
est essentiel pour nos établissements et services de se doter d’outils permettant de mesurer la satisfaction des
personnes accompagnées. Dans la continuité des bonnes pratiques professionnelles, plusieurs outils
permettent déjà de recueillir l’avis des Usagers sur les prestations proposées (évènements indésirables,
Conseils de la Vie Sociale, présence au Conseil d’Administration, …).
Toutefois, il devient indispensable de penser et mettre en œuvre de nouvelles modalités, plus adaptées,
d’expression et de recueil de la satisfaction des personnes que nous accompagnons.

3
Accompagner à « l’empowerment » : aussi appelé « pouvoir d’agir » ou « autodétermination », il se caractérise
par la capacité d’une personne à faire ses propres choix et à agir sur sa vie pour elle-même et par elle-même
sur l’ensemble des dimensions de l’existence sociale. Pour nos établissements et services, cela signifie en
premier lieu de permettre l’expression du besoin des Usagers à tous les moments de la vie et par tous les
professionnels.

4 Apprendre à mesurer à la fois le niveau d’autonomie de nos Usagers et, en corollaire, l’activité de nos
établissements et services tant quantitativement (nombre de prestations) que qualitativement (intensité des
prestations).

Autant de défis qui engagent l’AgaPei pour les mois et années à venir.

FOCUS SUR SERAFIN PH 
(Services et Etablissements : Réforme pour une Adéquation des Financements aux parcours des Personnes

Handicapées)
Initialement pensé comme une réforme de la tarification des ESMS PH, ce chantier engagé en 2015, s’est vu assigner
une mission supplémentaire en 2019 : au-delà de repenser la tarification, faire de cette dernière un outil de la
transformation de l’offre. Trois outils principaux, existants ou en devenir, ont été (ou sont en cours de) mise en œuvre : 

Les « nomenclatures besoins/prestations » qui constituent un langage commun recensant l’ensemble des
besoins qui peuvent être ceux de nos Usagers et, en corollaire, l’ensemble des prestations que nos
établissements et services doivent être, directement ou indirectement, en capacité de fournir. 

Le décret du 9 mai 2017 visant à assouplir le régime des autorisations des ESMS PH et, par la même, faciliter
les parcours de vie des Usagers. 

L’expérimentation tarifaire, à engager en mars 2022, à laquelle l’AgaPei sera largement candidate.

FOCUS SUR LES ACTIONS DE L’AGAPEI 

EN MATIERE DE TRANSFORMATION DE L’OFFRE
Depuis la signature du CPOM(2), qui intègre largement cette notion de « transformation de l’offre », l’AgaPei a mené
différentes actions complémentaires : 

Réorienter les missions des Directions Territoriales, dont la finalité est aujourd’hui essentiellement centrée sur
cette question.

S’engager au sein de chacun de ses Départements d’intervention, dans des projets d’Habitat Inclusif.

Intégrer à nos outils d’accompagnement (PAP, PE/PS)(3), les nomenclatures SERAFIN PH.

Adapter notre offre aux évolutions des besoins, en particulier inclusifs (SESSAD, EMAS,…)(4).
(2) Contrat pluriannuel d'objectifs et de moyens
(3) Projet d'accompagnement personnalisé
(4) Service d’accompagnement des enfants en situation de handicap / Equipe mobile d'appui médico social



DANS LE GERS (32)

OPÉRATION

BRIOCHES

Dans le cadre de l’opération brioches d’octobre 2021, les résidents et les professionnels
d’Espagnet se sont fortement mobilisés. Plusieurs centaines de brioches ont été vendues sur les 3
marchés de Plaisance du Gers, Marciac et Maubourguet.

C’est avec enthousiasme que les personnes accueillies du Foyer de vie ont monté les stands de
ventes souvent très tôt le matin et malgré les premiers frimas de l’automne...Les échanges
spontanés entre les villageois et les résidents fut un beau moment de rencontre.

Les bénéfices de cette opération seront en partie reversés à l’établissement en vue du
financement d’un parcours de santé sur le site d’Espagnet. Merci à toutes les personnes, résidents
et salariés,  qui se sont investies dans cette opération.
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Stand de l'opération Brioches - Leclerc Auch - Gers

OPÉRATION BRIOCHES, BILAN
Le Conseil de Territoire du Gers s'est associé cette année à l'Opération Brioches organisée en
commun sur les 3 territoires de l'AgaPei.

Les bénévoles ont vendu des brioches sur les marchés d' Auch, Condom et Fleurance ainsi que le
samedi dans les galeries marchandes de Leclerc et Carrefour à Auch.

Des résidents d'Espagnet et du Village Terre d'Espoir ont participé avec enthousiasme en tenant
des stands sur les marchés alentour.

Le temps ensoleillé de la semaine a bien aidé pour les stands en extérieur, malgré des
températures bien fraîches tôt le matin.

Nous remercions l'implication de tous, professionnels, parents et personnes accueillies qui ont
participé à vendre les brioches autour d' eux et faire ainsi connaître l'Association.

Au total nous avons vendu et livré plus de 1500 brioches pour cette première fois. 

Le bénéfice global de l'Opération sur les 3 territoires sera réparti en fonction du nombre de
personnes prise en charge sur chaque département et servira au financement de projets au seul
profit des personnes accueillies dans nos établissements.



MERCI À TOUS LES BÉNÉVOLES !

Opération Brioches - Gers

Opération Brioches - Tarn

Opération Brioches - Haute-Garonne

Opération Brioches - Haute-Garonne



Ce n’était pas ma première rencontre avec Gilles TOULZE. J’avais déjà pu apprécier les
explications sur la culture de la vigne qu’il nous avait livrées lors des « Rando dans les Vignes »,
organisées annuellement par l’Adapei 81 (cf encadré), puis je l’avais retrouvé lors du processus
de désignation d’un Administrateur représentant le Territoire au sein du Collège « Personnes en
situation de handicap » et enfin bien sûr lors des réunions des Conseils d’Administration. Mais
cet entretien « à bâtons rompus » avec Gilles, sur son parcours de vie, ses échecs et ses joies,
l’amour de son métier et son attachement sincère à l’AgaPei, a été la preuve vivante de ce que «
l’Autre est mon égal » comme disait un slogan de l’UNAPEI, il y a une dizaine d’années. Pour
vous en convaincre, quoi de mieux que de lui donner la parole…

Domaine René Rieux - Gaillac
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FICHE D’IDENTIT
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FICHE D’IDENTIT
É GILLES TOULZE

Marc Boudier :« Gilles, peux-tu me parler de «ta vie d’avant », de ton enfance… ? »

Gilles Toulze : «J’ai été à l’école de Rabastens (Tarn) jusqu’en 6ème mais j’avais beaucoup de difficultés à
l’école, et mes parents ont alors décidé de m’envoyer en pension à Villefranche de Rouergue dans un
établissement qui s’appelait l’EREA pour y apprendre le métier de peintre en bâtiment, mais j’ai échoué
à l’examen du CAP. J’ai été alors en formation en alternance à l’AFPA Albi, mais ça s’est très mal passé
et je ne préfère ne pas en parler : c’était très dur avec mes chefs et mes collègues et j’ai dû revenir chez
mes parents. C’est alors que grâce à l’Association « Familles rurales », on a pu entreprendre les
démarches pour que je sois admissible dans un ESAT. »

Marc Boudier : « C’est à ce moment là que tu es rentré à l’AgaPei ? »
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agnac (81)

G
illes Toulze, travailleur à l'ESA

T de B
oissel - Tarn

« UN PHARE DANS LA NUIT »
Gilles Toulze : « Oui, c’était en 2013. Et après une période d’adaptation, j’ai découvert un monde du
travail 
« où on peut faire confiance » aux autres, « sans craindre un retour de bâton » (sic).
Ça a été pour moi, comme un « phare dans la nuit » (sic), où j’ai rencontré des gens qui vous disent : oui
vous avez été « cabossé » (sic), oui vous avez eu des difficultés mais on va vous aider, vous
accompagner, vous former et tout ça pour vous faire grandir « humainement » (sic).
Et c’est pour ça qu’aujourd’hui, je veux m’impliquer dans la vie des cette Association qui m’a aidé dans
un moment très difficile. »

Marc Boudier : « On y reviendra mais pour l’instant parle-moi de ton métier. »

« LA VIGNE C’EST QUELQUE CHOSE DE VIVANT »
Gilles Toulze : « Oui, c’est très important pour moi le travail de la vigne, parce que c’est quelque chose
de 
« vivant », en lien avec la Nature. Chaque année c’est différent : bien sûr on fait les mêmes gestes, les
mêmes tâches mais c’est la Nature qui décide : une année vous avez le gel et la pluie au mauvais
moment (avant les vendanges par exemple, comme cette année), une autre année tout marchera bien
(comme l’année dernière) et c’est à vous de vous adapter et de faire le mieux possible. Moi, j’aime ça…
et puis on voit « le fruit de notre travail » au moment de la vendange : on a pris le froid, la pluie, le chaud
toute l’année et là c’est la récompense.

Pendant une vingtaine de minutes, Gilles m’explique avec passion son cycle de travail, depuis la taille -fin novembre, début décembre,
avec les différences selon les cépages -taille Gayot pour le Mauzac cordon de Royat pour les « Coins de l’œil »- puis à partir d’avril les

travaux en vert (dédoublage, épamprages, remontage des fils, puis effeuillage (au soleil levant pour favoriser les maturations (sic),
puis à la fin de l’été les vendanges avant la vinification (remontage, sous-tirage, décuvage pour  « isoler le jus de goutte » par rapport

au vin de presse), puis les travaux de mise en bouteille et d’étiquetage…

Administrateur de l’AgaPei, représentant les personnes accompagnées
dans l’Asso-ciation pour le Département du Tarn, M Marc BOUDIER,
Administrateur et Conseil-ler Territorial du Tarn. 

RENCONTRE AVEC

GILLES TOULZE



Gilles Toulze : « Oui, bien sûr, on peut participer à des salons professionnels, certains d’entre
nous ont pu faire des échanges et visites en Allemagne et en Espagne, dans le cadre de notre
GIEE (Groupement d’Intérêt Economique Européen constitué avec d’autres ESAT viticoles et
structures analogues dans d’autres pays européens), et on fait des « prestations de services »
pour d’autres exploitants du Gaillacois. 
J’aime bien ces travaux, parce que ça permet d’échanger des idées sur les outils et les méthodes.»

9

D
om

aine R
ené R

ieux - G
aillac

Marc Boudier : « En dehors de ta « formation sur le tas » à Boissel, tu as suivi
une formation qualifiante, je crois,… »

Marc Boudier : « Y-a-t’il des moments, où votre travail à toi et à tes collègues
se situe en dehors du Domaine de Rieux, de l’ESAT ? »

Gilles Toulze : « Oui, et j’ai même obtenu un CQP (Certificat de Qualification Professionnelle) pour le
travail de la vigne qui est l’équivalent d’un CAP. »

Marc Boudier : « Tu pourrais donc travailler à l’extérieur, « en milieu
ordinaire» comme on dit. »

« JE VEUX CHANGER LE REGARD DES GENS SUR NOUS »
Gilles Toulze : « Bien sûr, mais ça ne m’attire pas, car « je me sens tellement bien ici » (sic), sauf peut-
être pour des stages, comme celui que j’ai fait à « la cave de Rabastens », parce que ça me permet de
« changer le regard des gens sur nous » (sic).

Marc Boudier : « Qu’est-ce que tu veux dire par là ? »
Gilles Toulze : « Et bien, quand le Domaine René Rieux, m’a trouvé un stage à la « cave de Rabastens »,
on ne m’a pas présenté comme travailleur handicapé, comme travailleur d’ESAT. Mon stage s’est très
bien passé, j’ai montré tout mon « savoir-faire » (sic) et à la fin, c’est moi-même qui ai pris l’initiative
de dire que j’étais un travailleur d’ESAT et je crois que ça les a un peu bluffés…. »

Marc Boudier : «Gilles, tu m’as dit au début de notre entretien que tu voulais
t’impliquer dans la vie de l’AgaPei parce qu’elle t’avait aidé, qu’elle t’avait fait
confiance à un moment difficile dans ton parcours. »

Gilles Toulze : « Oui, c’est tout à fait ça. Si je peux aider l’Association, en dehors de mes heures de
travail (pour les Randos dans les vignes par exemple) je le fais. J’ai aussi participé aux CVS et quand
on a cherché quelqu’un pour représenter les collègues et autres personnes handicapées, je me suis
porté candidat. On a eu des réunions, j’ai répondu à un questionnaire et j’ai été retenu.

« JE VEUX REPRÉSENTER LES GENS DU TERRAIN»
Marc Boudier : « Comment tu vois ton rôle au Conseil d’Administration de
l’AgaPei ? »

Gilles Toulze : « Moi, je veux représenter « les gens du terrain » et je sais que nous ne sommes pas
tous pareils. Mais j’ai un avantage. Quand j’étais en foyer d’hébergement à Gaillac, on partageait les
locaux avec des camarades du foyer de vie et ça c’est important parce que je les connais, je discutais
avec eux et comme je suis curieux, je leur posais aussi des questions sur ce qu’ils avaient fait quand
ils étaient jeunes, en IME ou en IMPRO. Je sais que pendant les réunions du Conseil, je ne dois pas
parler qu’au nom des seuls travailleurs d’ESAT, mais aussi des autres personnes handicapées même si
je connais moins les MAS. »

Domaine René Rieux - Gaillac



Domaine René Rieux - Gaillac

Banque d'images Canva
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Marc Boudier : « Comment se passent les réunions du Conseil d’Admi-
nistration pour toi ? »

Gilles Toulze : « La partie budget, « j’essaie de suivre mais c’est un peu compliqué pour moi » (sic),
j’essaie simplement de savoir si les finances sont saines, parce que c’est important pour notre avenir.
Mais ce que je veux surtout, c’est donner mon avis sur « la perception qu’ont les gens de nous ». Je
trouve qu’on n’est pas assez visible médiatiquement et qu’on devrait mieux montrer tout ce qu’on sait
faire. »

Marc Boudier : « Et comment tu vois l’information à donner à tes collègues ? »
Gilles Toulze : « Sur le CA, c’est difficile, parce qu’on examine les projets longtemps avant qu’ils
aboutissent et que ce n’est pas assez concret pour intéresser les collègues. Mails ils savent tous que je
suis au CA et si on ne me dit pas que c’est confidentiel, j’essaierai de répondre aux questions, mais je
n’en ai pas pour l’instant. Par contre, les CVS, c’est plus concret et on en discute. »

Marc Boudier : « Et pour finir, tu peux me parler de ton hébergement et de
tes loisirs ? »

Gilles Toulze : « Au début, j’étais en foyer d’hébergement mais maintenant je suis plus
autonome : j’ai un appartement de 30 m2 à Gaillac en ville, et je sais qu’en cas de difficultés je
peux m’appuyer sur le SAVS. J’ai même une voiture depuis le mois de juillet. »

Marc Boudier : « et ton hobby ? »

«L’AGAPEI C’EST COMME LE RUGBY, UNE ÉCOLE DE LA VIE»
Gilles Toulze : « C’est le rugby, j’y ai joué de 6 à 35 ans, mais les médecins m’ont conseillé d’arrêter
après 2/3 ko : j’étais troisième ligne. Le rugby pour moi, c’est « une autre école de la vie » (sic). Comme
Obélix, je suis tombé dedans tout petit (mon papa y jouait, mon frère aîné y jouait et j’ai même joué
avec lui), c’était beaucoup d’émotions. Ce qu’il y a de bien dans le rugby, c’est « tu es grand, tu es
costaud, tu es petit, il y a une place pour toi et c’est l’ensemble qui fait l’équipe » (sic).
Comme disait notre entraîneur : « 1 joueur peut nous faire gagner un match, un groupe peut nous
faire gagner une coupe ou un championnat. »
J’ai retrouvé ça quand je suis rentré à l’AgaPei et à Boissel.  « S’il y a un copain en difficulté au bout de
la rangée, tu vas aller l’aider » (sic)



LA RANDO DANS

LES VIGNES 
Tous les ans -sauf période covid- l’Adapei 81 -
aujourd’hui le Conseil de Territoire du Tarn-
organise, en liaison avec l’ESAT de Boissel, une
RANDO DANS LES VIGNES, le 2ème ou 3ème
samedi de septembre. Y sont invités les familles
et leurs enfants (petits et grands) en situation de
handicap, adhérents ou parents de personnes
accompagnées dans un établissement de
l’AgaPei, ainsi que les établissements qui le
souhaitent. 
Deux parcours sont proposés : l’un facile, l’autre
plus difficile. Des explications sur le travail de la
vigne, les cépages, les caractéristiques du vin
(goût, apparence, acidité…) sont données, au
travers de petits jeux simples, par des agents de
l’ESAT volontaires, en cours de trajet.
La Rando se termine par une petite dégustation
et un repas simple mais très convivial.

Si vous êtes intéressés, faites-vous connaître auprès de :
ct81@agapei.asso.fr ou au 05 63 48 88 40.



ÉDUCATEUR SPECIALISÉ - UN ENGAGEMENT À TOUTE EPREUVE

Ren c o n t r e  a v e c

A l i  A z a y

e t  

S y l v i a  Neu v i l l e

QU’EST CE QUI A MOTIVÉ VOTRE ORIENTATION PROFESSIONNELLE ? UNE VOCATION
Dès son plus jeune âge Ali Azay a développé une forte sensibilité face aux personnes en difficulté, et un véritable
intérêt pour le bien-être de l’autre. Il était donc évident qu’il s’orienterait vers une profession du secteur social et
solidaire. Effectivement, il a développé cette aptitude aux côtés des tous jeunes enfants et a même au fil de sa
carrière suivi le parcours de certains qu’il a retrouvé comme adolescents en IME dont certains ont bien évolué, à sa
grande fierté.

LE RÔLE D’UN ÉDUCATEUR SPÉCIALISÉ ? CO-CONSTRUIRE UN PROJET DE VIE
A la différence du moniteur éducateur mobilisé sur la gestion de groupe au quotidien, la mission d’un éducateur
spécialisé est de s’inscrire dans une réflexion et d’élaborer des projets professionnels. Il doit être en mesure de
savoir identifier l’enfant qui a acquis de l’autonomie personnelle la plus optimale possible, de cerner son potentiel
et de l’aider à développer ses compétences pour devenir un adulte, une personne à part entière.
Son rôle comprend également la médiation avec les ateliers techniques, ainsi que la sociabilisation.
Actuellement Ali Azay accompagne avec son équipe des groupes d’adolescents et de jeunes adultes de 15 à 21 ans.
Pour mettre en place un suivi qualitatif et sans rupture quel que soit le parcours de la personne, l’outil-support est
le Projet d’Accompagnement Personnalisé (PAP). Il permet la co-construction d’un projet de vie individualisé
impliquant les professionnels, les usagers et les familles pour favoriser son développement, son autonomie et sa
participation à la vie sociale…

QUELLE EST L’ARTICULATION AU SEIN DE L’ÉQUIPE ENCADRANTE ET QUELS SONT  LES MOYENS MIS EN ŒUVRE ? 
Des axes de réflexion sont tout d’abord menés entre éducateurs et psychologues, tenant compte des sollicitations
des enfants pour certaines activités, en étant vigilants sur la compatibilité avec leurs troubles de comportements.
Ali Azay déplore un manque de moyens financiers et humains. La grande solidarité qui règne au sein des équipes
permet de compenser quelque peu les restrictions.
Effectivement, depuis deux ans, pour des raisons budgétaires, ont été supprimés les ateliers de cirque, et hip hop,
formes d’expressions artistiques qui ouvraient les enfants/ados vers l’extérieur et leur permettaient de « briller »
pour autant s’épanouir. La prise en charge financière a été divisée par deux pour la natation et les cours de poney,
alors que la médiation animale favorise des interactions positives, apporte du soulagement, permet de trouver un
moment de réconfort, de joie, de partage et permet l’oubli de la maladie.
Actuellement en IME sont conduits 15 à 20 ateliers différents qui tournent autour de la sociabilisation et le bien-
être.

L’AVENIR DU MÉTIER ? UN MÉTIER EN TENSION
Ali Azay constate qu’il n’a pas trop de visibilité sur les perspectives dans le secteur médico-social. Il est possible que
les éducateurs deviennent des prestataires de service

Témoignage d'Ali AZAY. Travaille depuis 2006 à l’AgaPei - IME Colomiers 
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Témoignage de Sylvia Neuville. Travaille à Mons depuis 2001. 

Elle a 7 enfants en charge
QUEL EST LE RÔLE D’UN ANIMATEUR ÉDUCATEUR ?

Mon métier c'est avant tout un gros travail d'observation qui avec l'expérience me permet de mettre en place des
objectifs propres à chaque enfant pour faire évoluer ces jeunes vers plus d'autonomie et plus d'épanouissement... 
Ce qui me plaît dans mon métier, c’est de les accompagner dans leur parcours pour qu’ils s'intègrent au mieux dans la
cité...qu’ils soient reconnus comme des enfants à part entière. Quand je les accompagne aux collèges pour jouer de la
batucada et que j'entends : « ah ce sont des handicapés » sur un ton moqueur et que dès que le groupe joue, les regards
changent... les mots des jeunes collégiens aussi...l’objectif est atteint.

QUELS SONT LES MOYENS MIS EN ŒUVRE POUR ASSURER VOTRE MISSION ?

De nos jours le plateau technique manque d'étayage : pas de psychiatre, pas d'assistante sociale car non remplacée ; des
rééducateurs seulement en libéral tels qu’orthophoniste, psychomotricien, précédemment salariés dans la structure.
Les budgets pour les activités avec intervenants extérieurs sont réduits mais néanmoins la grande solidarité au sein de
notre équipe nous permet de mener au mieux la plupart des activités prévues. 

COMMENT VOYEZ-VOUS L’AVENIR DE VOTRE MÉTIER ?
L'avenir du métier est en pleine évolution. On va passer d'une prise en charge globale a une prise en charge à l’acte
(Sérafin ph). Les jeunes que nous recevons ont un grand besoin de repères et de stabilité et je crains que cette évolution
perturbe la qualité de leur prise en charge du fait même du manque de stabilité.
Nous, les éducateurs, nous allons nous adapter.
Il faut aussi noter que le métier n'est plus attractif financièrement pour les jeunes et on va être en pénurie d'éducateurs
très prochainement. 

Moi j'ai encore envie de monter des projets et des partenariats pour développer la mixité, l’ouverture vers la Cité et la
bienveillance des uns avec les autres... 

Exemples de projets en cours :

Ludothèque : travail en partenariat avec la commune DREMIL LAFARGE (troc de jeux et distribution)

Projet avec l'Espagne et « Samba résille » pour la BATUCADA. : rencontre d'un groupe de batucada
espagnol à Toulouse et cet été à Madrid. (En projet)

Batucafond , Place des Pradettes - Toulouse

QUELS CONSEILS DONNER À UN FUTUR ÉDUCATEUR ?
Aux futurs professionnels, Ali Azay conseille de réfléchir aux difficultés du métier car il faut être prêt à être confronté à
la violence, et à gérer des situations parfois compliquées.
Avant de faire un choix d’orientation, il faut réaliser un maximum de terrain pour être en prise directe avec la réalité du
métier et les conditions de travail. Il faudrait envisager plus de formations qualifiantes.

QUELLE IMAGE POURRAIT TRADUIRE VOTRE MÉTIER ? 
« Tenir un enfant par la main pour le porter plus haut »

13

ANIMATRICE-EDUCATRICE - SAVOIR OBSERVER POUR MIEUX ACCOMPAGNER 



CAGNAC LES MINES A FÊTÉ SES 10 ANS D’EXISTENCE ! (81)

ACTUALITÉS

A cette occasion, une réception a été organisée en la présence de Christophe Ramond président du
Conseil Départemental du Tarn, et de Patrice Norkowski maire de Cagnac les Mines. 
Ils ont été accueillis par l’ensemble des résidents et leurs familles ainsi que par Michel
Starozinski, président de l’AgaPei, Armande Roques, présidente du Conseil de Territoire du Tarn
et Annie Puech Fournier, qui était présidente de l’ADAPEI 81 lors de l’ouverture de
l’établissement en 2011. 
Par la faute d’une météo peu amicale, les festivités n’ont pu se dérouler dans l’enceinte
extérieure de l’établissement mais dans la salle des fêtes de la commune. 
Les résidents, leurs familles et les professionnels ont continué la soirée en musique dans la
convivialité sans oublier de respecter les gestes barrières. 

RENCONTRE AVEC UNE BATUCADA EXTRA-ORDINAIRE (31) 
Les Rencontres Ville & Handicap signent leur grand retour après avoir été annulées l’an
dernier en raison de la crise sanitaire. C’est en 2021, la 11ème édition.
L’IME Autan Val Fleuri a encore une fois répondu présent pour animer un après-midi de ces
Rencontres. La place des Pradettes a vibré des sons de cet orchestre magnifique qu’est la
Batucafond.
Batucafond est un groupe de Batucada (percussions brésiliennes) composé d’une vingtaine
d’adolescents musiciens accueillis à l’IME l’Autan Val Fleuri géré par l’AgaPei. Depuis bientôt
10 ans, le groupe Batucafond propose des concerts et des animations tant dans le milieu
protégé qu’ordinaire, par le biais de percussions brésiliennes, en partenariat avec
l’association toulousaine Samba Résille.
L’équipe est composée d’une vingtaine de musiciens, dont cette année aux Pradettes, quinze
en situation de handicap accompagnés par Damien Sylvia, Aziz et Greg, le chef d’orchestre.
Les instruments ont été payés pour partie par l’Opération Brioches, mais aussi par la
participation de la mairie de Toulouse, la commune de Lauzerville et la chorale de Colomiers.
Les costumes « rouge et noir » ont été également pris en charge par une subvention dédiée
de la mairie de Toulouse.
Nous remercions chaleureusement Christophe Alves et l’ensemble des donateurs !

UG de Flourens, résidence Occitalis

U
G

 C
agnac (81)

B
atucafond, Place des Pradettes - Toulouse
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Une fois par semaine des jeunes de l’IME se rendent dans les locaux de la Croix Rouge à Auch
afin de participer aux actions de bénévolat.
Ils apprennent à trier le linge (homme/femme, hiver/été), à le plier, à le ranger dans la
« vestiboutique », écouter les consignes de travail.
Cette activité répond aussi à un objectif de socialisation et de valorisation de ces jeunes :
appendre à avoir un comportement adapté vis-à-vis des autres (politesse, respect), être
reconnus pour leurs capacités au sein d’une association où ils peuvent être appréciés malgré
le handicap.

IMMERSION À LA CROIX ROUGE (32) 



Une visite des travailleurs de l’ESAT OCCITAN a été organisée le 17 mai 2021.
Cet établissement situé au cœur de la zone d’activité commerciale de Saint-Orens de Gameville,
dispose d’un agrément de 75 places afin d’accueillir des personnes adultes en situation de
handicap mental en capacité de travailler.
Actuellement, les activités de production et de soutien professionnel reposent sur plusieurs
supports :
·Atelier Espaces verts / Atelier conditionnement / Atelier hygiène et propreté, entretien des
locaux / Atelier blanchisserie .
Le but de cette visite était de découvrir un nouvel atelier de gymnastique douce proposé, sur la
base du volontariat, aux travailleurs du site. Ce dispositif est le fruit d’une belle collaboration
entre l’équipe éducative de l’ESAT, notamment les animatrices formation, et l’association
MIXAH, ainsi que les parents militants engagés dans ce projet. Dans une salle mise à disposition
par l’ESAT OCCITAN, 3 groupes de 4 à 8 personnes se succèdent, chaque lundi après-midi, pour
une séance sportive de 30 minutes encadrée par des éducateurs sportifs spécialisés en activités
physiques adaptées (APA) de l’association MIXAH. Cet atelier leur permet de pratiquer une
activité physique adaptée, de muscler avec douceur les parties du corps particulièrement
exposées lors des activités professionnelles, et ainsi de prévenir les troubles musculo-
squelettiques.
Chaque séance se termine par un temps de relaxation très apprécié par les participants.
L’association toulousaine MIXAH vise à socialiser les personnes handicapées et les jeunes en
difficulté grâce aux échanges sportifs et éducatifs. David Renvazé, porteur de projet au sein de
cette association s’est particulièrement investi pour la concrétisation de cette réalisation au sein
de l’ESAT. L’association MIXAH vise à présent de pouvoir organiser une séance supplémentaire
toutes les semaines, de pérenniser cette activité devenue essentielle pour les usagers, et de la
déployer à la blanchisserie et à Flourens. Nous lui souhaitons la plus grande réussite dans ce
projet ! Elle pourra compter sur des professionnels dévoués, et la force militante de l’association
parentale pour y parvenir… 

Cedric Matilla, sportif de haut niveau en para-natation adaptée 
Sofiane Guitoune, joueur du stade toulousain

Après 4 ans d'attente la seconde édition des Olympiades du sport adapté de la Haute- Garonne
s'est déroulée à St Gaudens le jeudi 23 septembre.674 personnes ont participé aux épreuves
dont 210 sportifs et 47 encadrants provenant des établissements de l 'AgaPei sous la houlette
de l' ASL 31 (Association Sports et loisirs de la Haute-Garonne qui œuvre pour promouvoir et
développer le sport au sein des établissements.
La manifestation était parrainée par deux sportifs d'exception :

 Quel plaisir de pouvoir se retrouver enfin autour d'une manifestation d'une telle envergure !

NOUVEL ATELIER GYM DOUCE (31)

OLYMPIADES DU SPORT ADAPTÉ  (31, 32)

Atelier gym douce - ESAT l'Occitan
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Journée Olympiades Solidaires – Accueil de jour d’Auch et de Condom, IME des Hirondelles
Cette traditionnelle journée organisée par le Comité départemental du Sport adapté du Gers a eu lieu
le 22 septembre dernier dans le magnifique parc du Conseil départemental. 140 personnes ont pu
s’initier toute la journée aux différents sports proposés : basket, foot, rugby, golf, tennis de table,
hockey sur gazon, tir à l’arc et activités motrices. Un stand autour de l' Olympisme était également
présent. Un agréable pique-nique, toujours très apprécié, a permis de se reposer un peu avant de
repartir, pour les plus courageux, sur les activités de l'après-midi. La journée s'est terminée par la
remise du goûter offert par le CDSA 32 à chaque participant.



La fédération française de sport adapté et l’Accueil de jour du CDGD Condom collaborent
depuis plusieurs années. En Septembre 2020, Adeline Mène (Conseillère technique fédérale au
comité départemental Sport Adapté du Gers) est venue rencontrer les professionnels et les
personnes accueillies pour présenter un projet qui est déployé au niveau de la région 
 Occitanie:  LE DéFI MARCHE 
L’adhésion a été quasi immédiate et après en avoir formalisé la faisabilité, le projet a été « mis
en route ».
Les bienfaits de la marche sont reconnus ; le Défi Marche a pour principe de stimuler la marche
des personnes en proposant des thématiques variées. Les distances sont mesurées à l’aide de
podomètres dont sont munis chaque participant.
Les Thématiques :

DÉFI MARCHE, OU LES BIENFAITS DU SPORT (32)
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CARAVANE DES AIDANTS - TOULOUSE (31)
Les parents bénévoles de l'AgaPei étaient présents à la caravane des aidants installée du 11
au 13 octobre esplanade François Mitterrand à Toulouse.
Briser l'isolement des proches aidants, leur proposer un espace d'échange, de partage et
d'information est une des missions essentielles de la commission accueil écoute et soutien
des familles de l'AgaPei.

Commission Accueil Ecoute et Soutien des Familles :

www.agapei.asso.fr
mail : asf@agapei.asso.fr
Tél : 05 82 75 12 58

C
aravane des aidants - Toulouse

Les usagers de l’Accueil de Jour se sont investis dans chaque défi proposé et pour cela, ils ont été 
 récompensés dans 2 catégories :
- Le groupe le plus assidu pour sa participation à 3 cycles sur 4
- Le groupe le plus écoresponsable pour avoir ramassé le plus de déchets lors de ses marches :
1kg309

N’ayant pu se rendre à la cérémonie de remise des prix qui se déroulait à Perpignan ; les
récompenses leur ont été remises le 07/12/2021 par le Président du comité Départemental.

« Je marche en Occitanie » défi créatif
« Je marche pour le défi » entrainement pour la trans’ Occitanie 
« Je marche pour ma planète » projet développement durable : Marcher tout en ramassant des
déchets ; où le nombre de pas et le poids des déchets ramassés étaient additionnés.
« Je marche pour ma santé » Sport santé : Faire le plus de pas par semaine et répondre à un
questionnaire concernant la pratique sportive
« Je marche spécial Halloween » en ajoutant au nombre de pas, une photo de groupe déguisé
ainsi qu’une photo du décor réalisé.
« Je marche dans la nature » Visiter 4 lieux naturels avec photo de groupe à l’appui. 
« Je marche vers Noël »



Depuis de nombreuses années, les professionnels de l’UG du Comminges apportent leur soutien
à l’opération « Brioches » de l’Adapei 31 et maintenant de l’AgaPei. Pourquoi nous demanderez-
vous ?
Tout simplement car il y a hélas peu de familles et/ou d’administrateurs présents sur le
territoire du Comminges pour tenir des stands et vendre les brioches. Une petite partie des
professionnels et des résidents des établissements de l’UG du Comminges se convertissent
donc en « commerciaux » au mois d’octobre pour d’une part faire la promotion des actions de
l’AgaPei et de l’UNAPEI et d’autre part pour vendre régulièrement entre 500 et 600 brioches
par an lors de cette opération.
La reconnaissance et la récompense sont en contrepartie très gratifiantes pour les résidents et
pour les établissements. Une invitation régulière des participants dans la métropole lors du
bilan annuel de l’opération et surtout l’acquisition d’équipements au profit des résidents
financés par l’opération. (Draisiennes et tricycles, instruments Bao Pao, salle SNOEZELEN pour
ne citer que les plus importantes).
Aujourd’hui nous allons donc vous parler d’un superbe équipement installé dans un lieu insolite
sur le site de Salies en 2020 : la salle « SNOEZELEN » qui n’est ni le nom d’un ancien directeur,
ni le nom d’un quartier de Salies du Salat, ni celui d’une célébrité locale. Il s’agit simplement d’un
néologisme, entendez par là : la contraction de deux mots hollandais : SNUFFELEN : qui veut
dire « renifler sentir » et DOEZELEN : qui veut dire « somnoler se laisser aller à la détente ». Elle
convoque la notion de bien être, de plaisir de la détente dans une atmosphère propice et un
climat affectif harmonieux.
L’idée originelle, à l’époque de sa création par des institutions hollandaises dans les années
1970, est de créer un environnement qui propose des sollicitations sensorielles ayant pour
objectif premier de générer du plaisir, de la détente dans un climat sécure, pour ne pas dire
cotonneux. Du fait du pays d’origine, les Pays-Bas, vous pourriez penser à un lieu où l’on
consomme des opiacés. Mais pas du tout, il s’agit tout simplement d’une salle de médiation dans
un espace clos construit dans une chapelle désacralisée à Salies du Salat qui à l’origine était
plutôt vouée à la méditation, à la spiritualité !!! 
Il est vrai qu’à la lecture de la description de l’implantation de la salle, nous pouvons malgré tout
nous laisser aller à penser que le directeur et l’architecte avaient une appétence particulière
pour les opioïdes, mais là n’est pas le véritable sujet…. Parlons plutôt de l’intérêt de cet
équipement. 
Cette salle offre deux objectifs principaux : celle d’une médiation favorisant la rencontre
relationnelle, et celle permettant à l’usager de ne plus être passif, ou spectateur de sa propre
existence, mais bel et bien de redevenir, dans ce temps et cet espace qui lui est donné, l’acteur
de sa vie, susceptible d’officier des choix. La formation des professionnels est en cours car
malheureusement retardée par la crise COVID. Elle est par contre indispensable afin de ne pas
générer l’effet inverse de ce qui est recherché au départ, l’apaisement et le bien-être des
résidents. 

Quoiqu’il en soit, c’est une réussite et toute l’équipe des professionnels, des résidents du site de
Salies n’ont que deux mots à rajouter : merci beaucoup aux administrateurs et aux responsables
de l’opération « brioches ».

SALLE SNOEZELEN DANS UNE CHAPELLE DÉSACRALISÉE (31)

Intérieur de la chapelle - Salies du Salat (31) 17



SHOEBOX, UN NOUVEL OUTIL POUR ENFANTS AUTISTES (31)
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Ouvert en 1999, le site de l’IME Autan Val Fleuri à Blagnac accueille actuellement, dans des
locaux distincts, 20 enfants atteints de déficience intellectuelle, et 9 enfants présentant des
troubles du spectre autistique.
Pour accueillir ces enfants, le centre dispose d’une équipe pluridisciplinaire présentant toute la
palette des professions du secteur médical, paramédical et de l’éducation, sans oublier le
service administratif et d’entretien.
Le mardi 20 juillet, les parents bénévoles de la commission communication du Conseil de
territoire de la Haute-Garonne ont été conviés à découvrir le travail réalisé auprès des enfants
autistes, et plus particulièrement un nouvel outil destiné à ces enfants appelé "Shoebox".
Nous avons été accueillis par Philippe Esternelas responsable du site. La visite a été guidée par
Virginie Recoules, éducatrice spécialisée et Laura Nigoul, psychologue.
Nous avons pu ainsi visiter les locaux, et découvrir le travail et les méthodes utilisées pour
développer toutes les capacités de ces enfants dans la vie quotidienne, et favoriser leur
autonomie et leur éducation.
Virginie Recoules et Laura Nigoul nous ont présenté ensuite les 16 boîtes "Shoebox" utilisées
au centre. Chacune de ces boîtes présente une tâche précise à réaliser et a pour objectif de
développer les compétences cognitives des enfants :

·      Motricité fine
·      Coordination occulo-manuelle
·      Coordination bimanuelle 
·      Compétences de tri et de catégorisation
·      Compétences d’encastrement
·      Travail de la pince (pouce/index)
·      Raisonnement logique etc…

Virginie Recoules souligne les résultats spectaculaires obtenus grâce à ces outils qui
permettent à tous les enfants de pouvoir accéder à la salle des travaux cognitifs.
Il y a actuellement 37 "Shoebox" disponibles, fabriquées par des personnes en situation de
handicap dans une usine de Asheville aux Etats Unis, et vendues dans le monde entier aux
familles, thérapeutes et écoles. 
Les séances de travail structurées "Shoebox" font partie de l’approche pédagogique
développée par le TEACCH (Traitement et éducation des enfants autistes ou souffrant de
handicaps de communication apparentés) élaborée aux Etats-Unis. 
Cette méthode donne aux enfants avec un trouble du spectre de l’autisme la possibilité
d’apprendre dans un cadre d’éducation structurée. Ce type d'enseignement aide la personne
autiste à comprendre ce que l’on attend d’elle. Il s’appuie sur les aptitudes visuelles et le besoin
de rituel des personnes avec autisme. 
L’équipe éducative souhaite à présent acquérir un lot complémentaire de "Shoebox" (n° 17 à
37) qui permettra de poursuivre le travail initié auprès de ces enfants qui présentent une
situation de handicap particulièrement complexe.



Si vos pas vous mènent au Foyer de vie du Hameau du Lac, vous ne pouvez pas manquer dans
la proximité immédiate de celui-ci, le Musée de la Mine. Et oui, vous êtes ici dans un territoire
minier, à Cagnac-les-Mines et quand il a fallu baptiser la compétition de Sport Adapté que le
Foyer a voulu organiser pour la première fois, l’appellation Trophée Galibot s’est imposée.
Peut-être ne le savez-vous pas, mais les galibots étaient les enfants qui, dès l’âge de 12 ans, 
 "descendaient" dans la mine de charbon, dans des conditions extrêmes à jamais gravées dans
les mémoires des lecteurs de Germinal.
Heureusement, l’effort et le dépassement de soi ne se manifestent plus aujourd’hui dans le
travail inhumain des galibots mais dans la participation à des épreuves sportives et ludiques,
telles que celles imaginées par les organisateurs de la compétition.
A la baguette, Magali Audard l’éducatrice sportive du « Hameau » organise cette journée avec
le soutien sans faille de sa Direction et la participation active et chaleureuse des éducateurs et
AMP, sans oublier celles des parents bénévoles de l’AgaPei et de Loisirs et Handicap, avec une
mention spéciale à l’Equipe Municipale de Cagnac qui a mis à disposition ses locaux en bord de
lac et participé à l’équipe de bénévoles, ainsi qu’à l’antenne Tarnaise de la Fédération Française
de Sport Adapté qui a fourni suggestions et matériel.
Pour cette 8ème édition du Trophée Galibot qui était particulièrement attendue après
l’annulation cause Covid de celle de 2020, le soleil et une température douce sont venus saluer
les 17 équipes participantes (de 3 à 7 personnes)- dont 8 du Hameau du Lac et 9 de l’extérieur
et agrémenter les 15 épreuves, comme la Fronde Géante, le jeu du Gruyère, celui du parachute,
les parcours de tricycle et de vélo et l’épreuve de rugby (une autre spécialité locale).
Ces épreuves étaient adaptées aux capacités des participants et tous ceux-ci ont pris du plaisir
à repousser un peu plus loin leurs limites quel qu’elles soient et cultiver l’estime de soi dans
une atmosphère empreinte de bonne humeur.
Des moments de convivialité tels que le repas en commun, participants et organisateurs tous
confondus, et la remise des trophées et lots sont venus ponctuer les épreuves et personne n’a
été oublié.
Le Trophée Galibot a, quant à lui, fini sa journée, bien en évidence dans la salle commune des
vainqueurs de cette année – la Maison « Boussole » du Hameau du Lac – et y demeurera
jusqu'à sa remise en compétition.
Alors vivement l'édition 2022, avec, pourquoi pas, une participation étendue à d’autres
établissements de l’AgaPei des Territoires du  Gers et de la Haute-Garonne.

« TROPHÉE GALIBOT » - COMPETITION SPORT ADAPTÉ
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MARCHE ACTIVE À L’ESAT DE SOUAL, ÇA RÉCHAUFFE !

30 participants volontaires ont entamé le 15 et 22 novembre derniers, une marche active, dont

l’objectif était de se rendre de l’ESAT au gymnase de la Gare. La bonne humeur était présente pour

réchauffer et accompagner nos participants. Arrivés à destination, deux ateliers sont proposés :

   Le dépistage du cancer du sein, présenté par Anne Labandibar (infirmière en santé au travail)                                    

et Stéphanie Mendoza (infirmière de l’ARSEAA)

   L’atelier sur l’arrêt du tabac, présenté par Cynthia Suc (infirmière ASALEE)

&
OCTOBRE ROSE

MOIS SANS TABAC

ATELIER « DÉPISTAGE DU CANCER »  AVEC ANNE LABANDIBAR
C’est avec beaucoup d’intérêt et d’entrain que les participants ont pris part à l’intervention d’Anne Labandibar. Différents sujets ont été

abordés durant cette activité : cancer de la prostate, prise de sang, chimiothérapie…

Anne nous fait part de l’importance de l’autopalpation, car elle permet de détecter les anomalies. En effet, un cancer pris en charge dès le

début est guéri beaucoup plus facilement.

ATELIER « ARRÊT DU TABAC » AVEC CYNTHIA SUC
Durant cet atelier plusieurs sujets ont été traités : les motivations de l’arrêt de fumer, les effets de la nicotine sur le cerveau et le corps,

quelques exemples de moyens permettant l’arrêt de fumer… Quand on souhaite arrêter de fumer, il faut de la volonté !

Les journées se sont conclues sur un goûter offert aux participants avant de repartir en groupe de marche vers l’ESAT.

M
arche active - Soual



Airbus 6/12Clermont Capelas 7/12 avec Sébastien

Poillot
SNCF 9/12Chantecler 14/12Comminges 15/12 avec Radidja Mahiedine

Le Vignalis et L’Occitan 16/12

Siège 17/12

Vins Domaine René Rieux ;

Coffrets bouteilles en bois ;

Miel  

Cadres photos avec des illustrations réalisées par nos

travailleurs en ESAT 

Lot de cartes de vœux et marques pages 

Compositions florales  

Décorations de noël  

Calendriers de l’avent 

Hôtels à insectes, nichoirs 

Sapins, jeux 

Accessoires divers …

IDÉES CADEAUX

MARCHÉS DE NOËL - ÉDITION N°1
Mettre en avant les productions de nos ESAT 
Cette initiative organisée cette année uniquement sur les ESAT et au Siège 
social sera déployée sur le reste des établissements en 2022 lors des temps forts de l’association 
et de l’ensemble des établissements.



La transformation de l’offre médico-sociale impulsée, notamment, par le rapport Piveteau 
« Zéro sans solution » (2014) et la loi « pour l’école de la confiance » (2019), a vu la mise en œuvre
par les ESMS de dispositifs inclusifs innovants destinés à soutenir le parcours de la personne en
situation de handicap et de ses proches.

PCPE (Pôle de Compétences et de Prestations Externalisées) de l’IME Autan-Val-Fleuri ouvert le
1er juillet 2017 accompagne actuellement, pour un an renouvelable une fois, 71 usagers en
situation complexe et sans solutions. Il propose un soutien direct, à domicile et sur les lieux de
vie, mais également une coordination du parcours de la personne auprès de professionnels de
santé, sociaux, médico-sociaux, en établissement comme en libéral. L’équipe est composée de 4
éducatrices spécialisées, 2 psychologues, une ASS, une secrétaire.

L’EMAMS (Équipe Mobile d'Appui Médico-Social Pour la Scolarisation) a été déployée sur l’IME
Autan-Val-Fleuri dès septembre 2019. Deux éducatrices et une psychologue accompagnent sur le
terrain les équipes pédagogiques de 267 établissements accueillant des enfants en situation de
handicap. L’EMAMS intervient sur des situations individuelles et des sensibilisations collectives
en proposant des temps d’échanges, d’observations (sans interventions directes auprès des
usagers) et des préconisations aux équipes, ayant vocation à soutenir, par un regard tiers, le
parcours de scolarisation en milieu ordinaire de l’usager et prévenir d’éventuelles ruptures. 

L’UEEA (Unité d’Enseignement en Elémentaire Autisme) est une classe de l’école Gaston Bonheur
rattachée à l’IME qui a ouvert ses portes en 2019 et accueille 9 enfants porteurs de TSA. Elle
encourage et développe le statut d’élève de l’enfant TSA en lui permettant d’évoluer, dans ses
acquisitions et ses apprentissages, en bénéficiant à l’école d’un soutien individualisé permanent
par une équipe éducation nationale (une enseignante spécialisée et deux AESH) et d’une équipe
médico-sociale (une psychologue à temps partiel, une éducatrice spécialisée, deux AES). Les trois
dispositifs sont rattachés à l’IME Autan-Val-Fleuri et encadrés par Mesdames Vidotto (RUIS) et
Vieillecroze (Directrice de l’IME).

DISPOSITIFS INCLUSIFS INNOVANTS
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UEEA école Gaston Doumergue



Du 3 ou 5 septembre, les usagers du Service d’Accompagnement au Temps Libéré de Flourens
ont exposé leurs œuvres sur le thème du Cosmos lors de l’exposition Art ’Attitudes de Flourens.
Différentes techniques de mélange des couleurs et divers moyens matériels ont été utilisés :
acrylique, encre, pastel, bombe de peinture… avec l’aide de trois intervenantes extérieures
(C.Birée, C.Gratigny du Cultura et A. Léon). Avec différents supports et une documentation
variée, ils ont appris sur leur vision du monde et cela les a inspirés pour la réalisation de leur
créations.
Le résultat est admirable et a enchanté les visiteurs de l’exposition.
Bravo à l’animateur, Noël Doucet et aux artistes : Lydie, Nelly, Patricia, Valérie, Aurelio, Didier,
Gabriel, Jean Louis, Mohamed, Pascal, Serge et Thierry. 

 

EXPOSITION ART’ATTITUDES - RETOUR VERS LE COSMOS ...

L'ART CONTEMPORAIN EXPLIQUÉ EN FALC 

Exposiotion art'attitudes/ Flourens

Un projet spécifique a été construit pour MEMENTO, un espace départemental d'art contemporain
à Auch.
Il s'agit de créer un document FALC autour de l'historique du lieu et des expositions.
Dans un premier temps l'ensemble des jeunes de l'IME les Hirondelles a pu visiter l'exposition. Puis
un groupe de travail a été formé et a travaillé  sur la présentation de l'histoire du lieu.
Un atelier d'une heure toutes les semaines s'est tenu en juin, juillet et septembre à MEMENTO
jusqu'à la fin de l'exposition.
Nul doute que ce travail sera profitable pour toutes les personnes en situation de handicap
mentale, dyslexiques, malvoyante ou autres.

IME les Hirondelles - Auch
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La 36ème édition du Salon des Arts de la ville de Balma a ouvert ses portes du 18 au 26
septembre à la salle Odyssée avec à l'honneur  Aurélie Aymard art-thérapeute et les artistes de
la résidence Pierre Ribet.
13 toiles réalisées par les résidents ont été ainsi exposées dans ce salon qui rassemble près de
200 œuvres et 90 artistes.
Une manifestation exceptionnelle au cours de laquelle un vibrant hommage à été rendu aux
artistes de Pierre Ribet, qui au delà de leur talent, portent et essaiment sur la commune les
valeurs essentielles de la solidarité et de l'entraide.
D'ailleurs, c'est une création de cet atelier art plastique qui s'affiche sur notre carte de Vœux
2022.

Mercredi 20 octobre nous avons rencontré une soixantaine d'élèves âgés de 6 à 11 ans accueillis
dans deux ALAE (Accueil de Loisirs Associé à l'Ecole) de la commune de Castelnau d'Estrétefonds.
Le but était de sensibiliser les enfants sur le thème du handicap, tout en expliquant les objectifs
de la fameuse "Opération brioches" organisée par l'AgaPei.
Un film d'animation autour du handicap "mon ami Tom" a été présenté aux enfants suivi par un
temps d'échange sur le thème de l'autisme en particulier et du handicap en général.
Cette action menée par des parents militants en collaboration avec les professionnels du SESSAD
(Service d'Education Spéciale et de Soins à Domicile) de l'IME Autan-Val-Fleuri situé sur la
commune a été très positive.
Les échanges ont été particulièrement enrichissants entre les élèves, les bénévoles de
l'association, les deux professionnels de l'IME, Éducatrice spécialisée et orthophoniste et le jeune
Théo enfant autiste particulièrement à l'aise pour parler de son handicap et de sa perception du
monde qui l'entoure...
Au final, des enfants heureux d'avoir pu échanger sur ce thème et surtout impatients de déguster
les brioches qui les attendaient au goûter de l'après-midi !

NOS ARTISTES PEINTRES ONT FAIT SENSATION

L'AUTISME EXPLIQUÉ AUX ENFANTS

Résidents du foyer Pierre Ribet - UG Mons-Balma

Rencontre enfants et spécialistes - Castelnau d'Estrétefonds
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 Après une période de confinement et de couvre-feu, les personnes du Foyer d’hébergement
de Condom ont exprimé, leur envie de sortir et prendre l’air durant un week-end. L’idée de
construire un projet correspondant à cette envie a cheminé.
Deux accompagnatrices ont soutenu les résidents et organisé avec eux l’élaboration du projet :
mise en œuvre de temps de recherche (activités, hébergement, coût…), de temps de discussion,
d’échanges, écriture…
Chaque étape a été menée en collaboration étroite avec les résidents qui ont été très investis.
Le projet a été proposé à la direction qui l’a validé.
Le programme a pris forme avec, le samedi une visite du magnifique Aquarium et une balade
en bateau pour découvrir fort Boyard. La pension complète en auberge de jeunesse a permis
de maitriser le budget. 
Le dimanche a été consacré à la découverte de l’île de Ré, en traversant le pont qui enjambe
l’océan et qui mesure 3km de long. Il a eu la visite du Phare des Baleines et un moment passé
sur la plage a clôturé ce superbe week-end que tous ont apprécié.
Ces dernières souhaitent renouveler l’expérience en 2022, le projet se trame d’un week-end au
Puy Du Fou. 

Après plus d’un an et demi d’interruption pour cause de crise sanitaire, c’est au zoo de Plaisance
du Touch qu’une douzaine d’alouetistes se sont retrouvés le samedi 18 septembre…
Leur joie de se retrouver n’est pas descriptible, au grand bonheur des 4 animateurs bénévoles qui
ont assuré cette sortie.
Le temps n’était pas de la partie, mais la découverte du parcours et des animaux a fait oublier
cette déconvenue avec une mention pour le spectacle des otaries. 
Une seconde sortie a été organisée  le samedi 23 octobre à l’ESAT de Flourens où les bikers ont
fait découvrir à nos jeunes, et moins jeunes, les joies de chevaucher une Harley Davidson !
Après 25 ans d’existence, le Club Alouette encadré par des bénévoles et fondée par l’ex Adapei
31, est toujours aussi dynamique. Il compte à ce jour près de 50 adhérents et propose des
activités sur des week-ends et des journées aux adultes en situation de handicap mental accueillis
à l’AgaPei. Il se résume en un seul mot PARTAGE.
Pour tout renseignement vous pouvez contacter Marynick Fregiers au 07 89 87 31 94

WEED-END DECOUVERTE : DE FORT BOYARD À L'ÎLE DE RÉ

Zoo de Plaisance du Touch

Phare des baleines - Ile de R
é

SORTIES : MENTIONS SPECIALES AUX OTARIES ET AUX BIKERS...

Fort Boyard
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ESPAGNET FAIT PEAU NEUVE 
C’est reparti !
Après la construction de la Villa Bleue de Marciac (2014), la rénovation de la MAS (2016) ,  la livraison  du nouveau
FAM (2018), Espagnet attaque sa dernière tranche de travaux. Le chantier a  débuté fin octobre par la démolition
du Chalet (ancien Foyer de vie de 9 places sur la photo)dont la reconstruction durera 10 mois (livraison prévue à
l’automne 2022). Suivra un an de travaux supplémentaires pour rénover le  bâtiment  principal du site (ancienne
chartreuse du XVIIIe) . Le coût de l’opération avoisine les 3 millions d’euros dont 500 000 € de subvention   obtenus
dans le cadre du Plan France Relance. Treize entreprises dont l’Esat la Caillaouere d’Auch ont été retenues lors de
la commission d’attribution des offres en juillet dernier. 
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MAS "LES GENÊTS", RÉCEPTION DES LOCAUX - LA VIE REPREND
!
« Libérés et livrés », tel aurait pu être le cri du cœur, fin août, des personnes accueillies et des professionnels de la
MAS « Les Genêts » lors de la réception des locaux d’hébergement de l’établissement.

Après 5 années de travaux de réhabilitation/construction ponctués d’un enchainement de contretemps, de
circonstances contraires qui ont freiné leur avancée, la livraison des cinq unités de vie de la MAS, située à Cagnac
les Mines, a été un soulagement pour tous.
Un retard dû principalement à un mauvais diagnostic initial des charpentes qui a nécessité de reprendre une partie
des travaux déjà entrepris.

Les gènes provoqués par les phases chantier ont été multiples : déménagements réguliers des personnes accueillies
en fonction des lieux d’intervention, chambres doublées, personnes accueillies en surnombre sur certaines unités
de vie, co-activité à organiser avec les entreprises du bâtiment dans le contexte sanitaire que nous connaissons,
nuisances sonores… 

La nouvelle configuration des locaux permet de diversifier et d’adapter les modalités d’accueil proposés par la MAS
« Les Genêts » sur des unités de vie de 10 à 11 personnes réunies selon leurs besoins d’accompagnement et les
spécificités de leur situation de handicap (autisme, polyhandicapés, cérébro-léses…).
Les lieux de vie ouverts sur un patio central sont composés d’espaces collectifs : salle à manger, salon, cuisinette et
de chambre individuelles avec salle de bain en accès direct afin de respecter l’intimité, la vie privée et affective de
chacun. Chaque unité de vie dispose de sa propre terrasse indépendante, ombragée et gazonnée.

Pour autant, l’établissement n’en a pas fini avec les travaux qui vont se poursuivre jusqu’à la fin de l’année 2022
avec la remise en état des deux bâtiments abritant la cuisine, l’administration, l’infirmerie, la salle polyvalente, les
bureaux des rééducateurs, les futurs locaux dédiés à l’accueil de jour, ainsi que la réalisation des aménagements
extérieurs (réfections route d’accès et parking, portails et clôtures, contrôle d’accès, mise en fonction d’un local
poubelle réfrigéré…).

Un proverbe bambara nous dit que « Si nombreux que soient les travaux finis, ceux qui restent à faire sont plus
nombreux ». Si la perspective d’une fin de chantier sur la MAS « Les Genêts » se profile et nous engage déjà à
penser à une inauguration, ceux de bien d’autres établissements et services de l’AgaPei sont programmés ou en
projets et nous invitent à y prêter une attention solidaire.

Banque d'images AgaPei



DU TRIPODE A LA CITÉ JARDINS
Depuis le 4 octobre 2021, les résidents de l’EANM (1) Occitalis Saint-Orens, foyer d’hébergement, ont emménagé
dans leur nouvelle résidence située, 9 rue de Nazan à Saint-Orens de Gameville, et ont pu exprimer leur joie.
C’est un bel aboutissement de projet qui s’est étalé sur une dizaine d’années, géographiquement situé sur un
emplacement occupé initialement par « Le Tripode » qui fût démoli en janvier 2019. La Cité Jardins, bailleur social,
a mis en construction le foyer d’hébergement, réparti sur 3 bâtiments, deux dédiés à l’hébergement pour 10
logements chacun. Le troisième bâtiment est, pour partie, dédié aux locaux communs (salle à manger, cuisine, salle
d’animation, bureaux des éducateurs et veilleurs de nuit) du foyer d’hébergement, tandis que l’autre partie
accueille les bureaux du SAVS (2) Occitalis, composé d’une dizaine de bureaux. 
Son inauguration sera programmée courant 2022, après les élections présidentielles, ainsi qu’un baptême officiel
pour lui attribuer le nom d’« Henri GRECHEZ », en hommage à celui qui fût Président de l’AgaPei de 2011 à 2014,
et membre d’honneur au Conseil d’administration, jusqu’à son décès en août de cette année.
Pour compléter l’offre de logements, dans une inspiration d’habitat inclusif, un quatrième bâtiment de 36
appartements, a été construit sur la même zone géographique, dont la gestion est réalisée par Cité jardins sur sa
mission de bailleur social, pour une livraison programmée en décembre 2021. C’est ainsi que, plusieurs personnes
accompagnées par le SAVS Occitalis pourront bénéficier d’un logement autonome, mais aussi, une occupation de
sept logements destinés à des résidents du Foyer de Vie La Demeure. 
Pour fêter cet évènement, la Cité Jardins, a organisé en décembre 2021, un temps de signature « protocolaire » des
contrats de location avec les différents bénéficiaires.

1) Etablissement d'accueil non médicalisé
2)Service d’accompagnement à la vie sociale
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Dans le cadre de la semaine européenne pour l’emploi des personnes en situation de handicap, nous avons présenté
aux travailleurs  la mise en place du dispositif DUO DAY. La journée du 18 novembre est désormais un rendez-vous
incontournable pour impulser des actions d’insertion et changer le regard sur le handicap.
RAPPEL DU CONCEPT : Un employeur accueille une personne en situation de handicap en duo avec un
professionnel volontaire. Il peut s’agir d’une entreprise, d’une collectivité, ou d’une association. Le but est de
permettre aux personnes en situation de handicap de découvrir un métier et de vivre une immersion dans le
quotidien en milieu ordinaire. 
Dans nos ESAT du Gers, du Tarn et de Haute-Garonne (Occitalis, Clermont-Capelas, La Caillaouère, La Terrasse/Les
3 Soleils, Tricat et au Siège social), 25 binômes ont pu être constitués. Nous remercions pour leur accueil et leur
implication les entreprises et collectivités participantes :
Bibliothèque Universitaire, Carrosserie Marchand, Cuisine d’Embats, Cuisine collective Bon Sauveur, ELIOR,
EUROCAMPUS Colomiers, GROUPAMA, Labastique de Levis, Les Jardins de Laurent, Lidl, Mairie de Blagnac,
Mairie de Fontenilles, SODEXO, Toulouse Métropole, Vinovalie.

DUO DAY - L'AGAPEI MOBILISÉE

28

Banque d'images Canva



« Ensemble agissons pour l’inclusion professionnelle »
Un geste simple et rapide pour participer à la formation des personnes accompagnées :

           
            Compléter le bordereau de collecte (à télécharger sur le site internet) 

             Renvoyer-le avant le 31 mars 2022 à :

                                                    

              Un reçu vous sera délivré.

Si vous n’êtes pas directement concernés, vous pouvez activer votre
éventuel réseau de contacts au sein des PME-PMI régionales.
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AIRBUS
Vendredi 1er octobre 2021 s’est tenu le 8ème Forum d’échanges avec les EA/ESAT et Airbus. Plus de 150 personnes se
sont réunies pour participer à la conférence ainsi qu’à la market place. L’AgaPei était représentée et l’ESAT « Clermont-
Capelas » a assuré le service restauration.

BANKSIA
Le 5 octobre dernier l’ESAT Chantecler de Soual a réceptionné deux conteneurs fournis par Valdelia, un éco-organisme
qui a permis à l’entreprise BANKSIA de collecter des équipements réformés des pompiers de la région.  L'AgaPei
soutient ce partenariat ainsi que cette démarche écologique et de revalorisation !

INITIATIVES : ESAT ET ENTREPRISE ADAPTÉE

ANDICAT
Rencontres nationales - 27 et 28 septembre 2021 à Paris « Les ESAT, producteurs d'inclusion ». Les Rencontres
nationales d’ANDICAT représentent une opportunité pour s’informer, échanger, mutualiser et développer nos
activités.

HANDIWORK
Les ESAT et IME gérés par l’AgaPei collaborent avec le dispositif HANDIWORK DECOUVERTE qui permet à des
publics en situation de handicap, orientés en milieu protégé (IME/ESAT) de découvrir le monde de l’entreprise afin d'y
acquérir de nouvelles compétences professionnelles. Des premiers groupes de travailleurs de l’ESAT Chantecler ont
débuté au sein de la Jardinerie Tarnaise et de Lidl. D’autres groupes de l’IME Autan-Val-Fleuri et de l’ESAT Tricat vont
être déployés début 2022. Nous souhaitons de belles découvertes et expériences professionnelles aux participants
de l’AgaPei.

FACE GRAND TOULOUSE
Retour sur la journée du 20 septembre "FACE AU HANDICAP". Dans le cadre de cette démarche, l'AgaPei a ouvert
les portes d'un de ses établissements pour sensibiliser les entreprises à l'insertion professionnelle de personnes en
situation de handicap. Une expérience à renouveler !

TAXE APPRENTISSAGE-NOUVELLE CAMPAGNE 
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AgaPei : 8 place Alphonse Jourdain CS 51507 – 31015 Toulouse
Mail : secretariat-siege@agapei.asso.fr
Contact pour infos : Vanessa Huant - 05 34 41 38 68 / 06 34 14 21 36



VU DANS LA PRESSE

ACCOMPAGNER LES PERSONNES EN SITUATION DE

HANDICAP DANS LE MONDE DU TRAVAIL
Ce sont actuellement 4 travailleurs de l’Esat de Clermont-Capelas (Fontenilles, Haute-Garonne), géré par
l’AgaPei, qui bénéficient de cette formation certifiante. Sur les 5 modules, 4 se déroulent en interne dans
les cuisines de Cap Saveurs (avec les moniteurs d’atelier et les équipes Sodexo) et 1 autre est mené avec
l’École Lenôtre et le restaurant d’application Les Tables de la Fontaine. Connaissance des termes
culinaires, développement de la polyvalence ou encore maîtrise des techniques de coupe sont au
programme. Commencée au printemps dernier, cette formation certifiante de commis de cuisine sera
validée par un examen final en juin 2022. « Ce projet est l’une des briques du partenariat croisé construit
entre l’AgaPei et Sodexo », explique Jean-Bernard Dumas, directeur régional Sodexo Santé Médico- social
(Nouvelle-Aquitaine Occitanie). Cap Saveurs, cuisine basée à Fontenilles, « a été créée en 2009 par l’AgaPei
et Sodexo pour apporter une restauration de qualité aux personnes en situation de handicap accueillies dans les
établissements de l’AgaPei. Les repas y sont préparés par une équipe mixte Esat et collaborateurs Sodexo. La
diversité de l’offre va jusqu’à l’individualisation. Il est important que les personnes en situation de handicap
soient celles qui produisent pour l’ensemble des sites. Le monde du handicap crée un cercle vertueux. De la
graine à l’assiette, avec les circuits courts, les produits bio, frais, le respect des gestes et connaissances
culinaires, tout y contribue… » La cuisine produit environ 2 000 repas/ jour : standards, régimes, textures.
Le concept Cap Saveurs permet à chaque personne d’exclure certains repas ou aliments qu’elle ne
souhaite pas consommer. « Nous avons souhaité profiter de ce travail conjoint pour aller plus loin et proposer
des parcours diplômants. Nous avons donc mis en commun 3 expertises, celles de l’AgaPei, de Sodexo et de
l’École Lenôtre. »

Formation commis de cuisine - ESAT Clermont-Capelas

LA CUISINE, UN MARCHÉ DEMANDEUR
Sébastien Pommier, directeur général de l’AgaPei, prend la parole : « Nous avons deux enjeux, adapter la
production culinaire à ceux qui la font et ceux qui la consomment. » Les travailleurs en Esat connaissent les
besoins des convives. « Ce partenariat innovant a une vraie valeur ajoutée : l’inclusion pour les personnes en
situation de handicap », poursuit-il. « Nous avons porté la transformation de l’offre vers une démarche
inclusive. Ce concept qui irrigue les politiques publiques est assez récent : l’inclusion en milieu ordinaire touche
l’habitat, la scolarité, etc., de façon plus concrète et chiffrée, avec notamment les ARS. Ce projet de formation
certifiante en partenariat présente pour nous un réel intérêt : la cuisine, c’est un métier polymorphe, très
accessible à la diversité des handicaps, qui permet de trouver la bonne place pour chaque personne. Le champ
de la restauration est large, c’est un marché demandeur, avec de nombreuses possibilités en emploi direct, mais
aussi une réflexion à avoir par exemple sur les emplois à domicile. Ce sont des pistes dans certains territoires
ruraux », observe le directeur de l’association présente en Haute-Garonne, mais aussi dans le Tarn et le Gers. «
La pénurie d’emplois touche le milieu de la restauration et d’autres secteurs. Nous nous posons la question de
notre capacité, dans un projet inclusif, souhaité par les personnes handicapées, car il y a des places disponibles
et elles ont du sens. »
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« Le parti pris, c’est de travailler en pratiquant. Pour la formation en cuisine, il y a des adaptations
avec des supports FALC (Faciles à lire et à comprendre, ndlr), mais il s’agit de conserver un niveau
d’exigence standard qui est structurant. Ils pourront être ensuite les ambassadeurs de cette
formation certifiante pour d’autres travailleurs en situation de handicap », note Jean-Bernard
Dumas. « Les 4 personnes en formation sont des usagers du champ médico-social, avec un
accompagnement psychologique et éducatif, qui peut permettre d’équilibrer les exigences légitimes
de leur travail, qui est aussi celui de toute une équipe », précise Sébastien Pommier. Le projet ne
s’arrêtera pas avec l’obtention du diplôme en juin 2022, la force du partenariat étant de multiplier
les chances de travailler en milieu ordinaire, et l’une des missions des Esat est de conseiller en
insertion professionnelle et d’aider à obtenir des aides. Aujourd’hui, avec cet engagement poursuivi
en synergie, « nous avons toutes les cartes en main pour faire de l’inclusion une réalité », affirment-
ils.
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Intérieur de la chapelle - Salies du Salat (31)
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VERS UN TRAVAIL EN MILIEU ORDINAIRE
Pour le projet de formation certifiante de commis de cuisine, « nous avons parfois dû réorganiser le
planning de formation, mais le Covid n’a pas freiné le cours des choses », affirment Jean-Bernard Dumas
et Sébastien Pommier. « On travaille en 3 temps, dans une parfaite continuité d’activité. Lenôtre offre
son expertise culinaire et pédagogique dans les gestes et l’art de ce métier, c’est une vraie valeur
ajoutée. L’autre pilier est l’AgaPei, apportant sa connaissance fine et aboutie qui accompagne et adapte
les supports pédagogiques dans la diversité des handicaps, pour faciliter l’apprentissage et mettre sur la
voie de la réussite. Enfin, Sodexo, ce sont les normes d’hygiène, la pratique de tous les jours pour la
restauration d’un large public. » Les 4 travailleurs en situation de handicap suivent donc ce parcours
diplômant, et le CQP cuisine leur apportera « une garantie officielle. L’un des points clés pour nous est la
capacité à proposer ensuite un poste en milieu ordinaire. C’est une première expérimentation. L’objectif
est que le diplôme soit obtenu, mais il ne s’agit évidemment pas de se mentir sur les potentialités »,
indique Sébastien Pommier. 

Formation commis de cuisine - ESAT Clermont-Capelas
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Participants du concours Sodexo

C
oncours de pâtisserie Sodexo

UN POUR TOUS, TOUS POUR UN : UNE MISE EN

LUMIÈRE AVEC UN CONCOURS DE PÂTISSERIE
Créée par Sodexo pour les personnes en situation de handicap, le concours de pâtisserie « Un pour tous,
tous pour un » donne rendez-vous le 2 décembre pour la grande finale nationale de à l’École des Arts
culinaires Lenôtre en région parisienne. En octobre et novembre, des épreuves régionales ont constitué
la première étape pour sélectionner les 7 équipes finalistes, constituées chacune d’une personne en
situation de handicap, d’un éducateur et d’un chef Sodexo. La thématique de cette 23e édition s’intitule
« Les desserts de Noël de nos régions ». 
« Sur ma région, 3 demi-finales se sont déroulées avant la finale régionale du 9 novembre au lycée
Nicolas Appert à Orvault, car nous avions beaucoup de participants », explique Myriam Bouffaut,
directrice régionale Grand Ouest Sodexo Santé Médico-social. « Nous travaillons sur 150
établissements du secteur handicap, c’est volontaire donc tous ne participent pas, mais les gens sont
très motivés et ont réalisé de beaux desserts. Pour le trinôme chef / moniteur / personne handicapée,
c’est toute une démarche de se préparer en amont au concours, de faire la recette plusieurs fois, avec
des ajustements, etc. 
Des dégustations sont organisées dans les établissements. » Sur la thématique 2021, apporter « ce côté
régional est une fierté : Vendée, Normandie, Bretagne avec une consistance de crêpe et de la farine de
sarrasin, par exemple ». Et d’ajouter : « C’est un vrai travail en trinôme, avec de la créativité, de
l’imagination… et aussi du sérieux et de la concentration. Les personnes en situation de handicap ont
toutes envie de gagner ! Et tous les âges sont représentés. » Myriam Bouffaut reconnaît que « c’était
particulier car pour ce concours, il a fallu tout relancer au printemps dernier sans être encore sûrs de la
situation sanitaire. Ce n’était pas évident pour les équipes de s’investir sans avoir la certitude que le
concours aurait lieu. Nous en sommes donc très contents ! 
De plus, ce secteur n’est pas très connu du grand public, donc ce concours, où tout le monde se côtoie
dans un moment de partage et de convivialité, permet la mise en lumière des personnes en situation de
handicap. Je suis particulière fière avec mes équipes de le mettre en oeuvre, cela donne du sens à nos
métiers, via l’inclusion. Les candidats doivent présenter au jury leur dessert, expliquer leurs choix, il y a
toujours une histoire derrière… Et le rapport à l’alimentation est important pour eux ».

Concours Sodexo



REMERCIEMENTS À NOS PARTENAIRES
Les missions de l'AgaPei ne pourraient se réaliser

pleinement sans nos partenaires dont le soutien au
quotidien contribue à la qualité des prestations
assurées par nos équipes auprès des enfants et

adultes en situation de handicap accompagnés dans
nos différents établissements et services.

 
 
 

Quel que soit leur secteur d'activité : 
Restauration collective, Transport, Expertise

informatique, Mutualiste, Bancaire
nous saluons leur engagement à nos côtés .



Défendre les droits et les intérêts des personnes handicapées
Faire progresser la citoyenneté des personnes
Créer des solutions d’accueil et d’accompagnement adapté
Renforcer le développement des activités
Financer des biens et services non pris en charge par les tutelles
Soutenir et informer les familles et les associations locales
Sensibiliser le public et faire évoluer les mentalités.

Adhésion de base : 80 €
Adhésion de soutien : 130 €
Don ponctuel : 40€ / 60 € / 100 € / Libre

Apportez votre soutien aux actions de l’AgaPei.
Aidez-nous à faire progresser les droits des personnes en situation de handicap.

Pourquoi nous soutenir ?

Comment nous soutenir ?

 

Quatre mois après Henri Gréchez, notre Président d’Honneur fondateur de l’AgaPei, Michel
Sablayrolles, Administrateur de l’Adapei 31 pendant des dizaines d’années, de l’AgaPei ensuite,
nous a quittés, juste avant Noël, laissant un vide immense dans sa famille, ainsi que dans notre
association, dont il se plaisait à dire qu’il en était le doyen du Conseil d’Administration.
Michel était un exemple pour nous. Très engagé dans le Mouvement Parental, à Béziers où il
était encore membre du Bureau de l’Apeai Ouest-Hérault, et à l’AgaPei bien sûr, il avait la
particularité, que peu de personnes connaissaient, d’avoir commencé à militer dans le monde du
handicap il y a plus d’un demi-siècle, avant même la naissance de son fils Dominique, résident à
la MAS des Champs Pinsons aujourd’hui. Un tel engagement est rare et méritait d’être souligné.
Henri et Michel, qui se sont côtoyés pendant plus de 20 ans, tous deux très engagés, ensemble
ou pas, dans diverses associations, se sont appréciés et sont devenus amis. Aux obsèques
d’Henri, je n’imaginais pas un instant que Michel allait le suivre de si près. Tous deux étaient
pour moi les Sages de l’AgaPei auprès de qui j’allais souvent chercher conseil avant la prise de
décisions importantes. 
Michel était très impliqué dans certains domaines, les finances bien sûr où son passé de
banquier lui permettait d’exceller, et nous permettait de nous reposer sur lui en toute confiance,
et d’autres domaines qui lui tenaient à cœur, comme les Transports et la Restauration. Il sera
difficile de prendre la relève, mais nous nous devons de nous y atteler.
Michel était aussi la mémoire de l’Association Sports et Loisirs de la Haute-Garonne, et j’avoue
que je m’appuyais entièrement sur lui depuis que j’y avais remplacé Henri à son départ en 2014.
Son double rôle de Vice-Président et de Trésorier y était précieux. 
A l’aube de la nouvelle année, j’aurais aimé leur présenter mes vœux, à tous les deux, mais le
destin, cruel, en a décidé autrement. Mes pensées vont vers leurs familles, en particulier vers
Dominique, que Michel savait heureux à la MAS dont il est et restera un des piliers.

Michel Starozinski 

L'AGAPEI EST EN DEUIL

DEVENEZ MEMBRE ADHERENT OU/ET DONATEUR

AgaPei_Asso AgaPei AgaPei-Videos AgaPei-Videos

MERCI A NOS  PARTENAIRES

M
ichel Sablayrolles

WWW.AGAPEI.ASSO.FR

OUI J'APPORTE MON SOUTIEN !

 SITE SÉCURISÉ


